

¿Cuál es el estado actual de los estudios propiamente filosóficos? lamentable; no puede haber mayor abandono. ¿Cuál es el porvenir de la filosofía en nuestra patria? Si seguimos como vamos, no se nos da adivinar para dudar de futuros adelantos.

¡Plega al cielo! que mis humildes escritos sirvan para llamar la atención, hacia la preciosa ruina de las ciencias naturales: que en los seminarios eclesiásticos, donde se cuida tanto de la pureza de la doctrina, se emplee el tiempo ~~en~~ en el estudio de la filosofía, bajo la dirección de maestros competentes. La teología, el derecho, la hermeneútica, todos los estudios superiores, suponen como preparación indispensable, la filosofía. (1)

(1) Es una rutina impendable no distinguir formalmente la filosofía, de las matemáticas y de la física y dar a la primera nombre que; un año! ¿Quié dijera Sr. Fomán y Suarez?

Apéndices  
á las  
Apuntaciones Históricas  
sobre la  
filosofía  
en  
México.

Apéndice primero.  
Escritores de filosofía.

## I.

## Advertencia general.

En este Apéndice daremos una breve noticia de los escritores de filosofía que, ó han sido mexicanos, ó han florecido en México; pues á nosotros, y á cualquiera que se proponga hacer un estudio sobre el pensamiento filosófico en nuestra patria, conviene saber quiénes libros se han de buscar para formar una historia completa.

El Apéndice forzosamente deberá tener dos partes principales; una en que se dé á conocer los autores que florecieron durante la dominación española; otra en que figuren los escritores que fueron tardados posteriores al grande acontecimiento de nuestra emancipación.

Nos haremos cargo de todos, colocándolos por orden crono-

lógico, se indicará su nacionalidad, si fueron eclesiásticos ó seculares; y en el primer caso se notará si fueron seculares ó regulares y la orden á que pertenecieron; también se dará cuenta de las obras que escribieron.

Ya en su oportuno lugar, hemos entrado en más amplios detalles biográficos y bibliográficos.

Para la primera parte de este Catalogo nos ha servido principalmente la

Biblioteca Hispano-americana-septentrional, por el Doctor D. José Mariano Beristain y Souza - Segunda edición - Publicada por el Presbítero Sr. Portino Hipólito Vera - Cura Vicario foráneo de Amecameca - Tipografía del Colegio Católico 1883.

Como en toda Biblioteca de esta clase, en la de Beristain, por seguir el orden alfabético, se ofusca en la mayor confusión autores y libros; al lado de un escritor de Geología, vive otro que trató de medicina; junto con un paciente naturalista, se menciona á un famoso predi-

cador; acompañan á un insperado poeta que vive de ilusiones, algún incansable anticuario, ó el más serio cronista. Nada digamos del orden cronológico.

Nuestro trabajo en esta parte del "á spindle", hemos de confesarlo, es de mucha paciencia; la que se necesita para buscar y escoger sólo á los escritores de filosofía; para ordenar nombres y fechas etc; con el fin de que el trabajo entre en un plan histórico; y la que se requiere, para extractar cuidadosamente lo que conviene á nuestro objeto.

En la segunda parte no hemos tenido otro recurso que los datos que fuimos adquiriendo en nuestro aislamiento y pobreza.

Servirá también este trabajo, para ser con oporuna general la dirección de nuestras escuelas.

## II.

Autores que florecieron durante la dominación española.

## I.

Fra. Alonso de la Veracruz. Nació

738. Apuntamientos  
en España en 1504, de la Orden  
de S. Agustín, llegó a México  
en 1536 y murió en esta ciudad  
en 1584.

Sus obras filosóficas son:

- a) Recognitio Summularum.
- b) Dialectica Resolutio.
- c) Physica Speculatio.

2.

Jr. José de Herrera. Nació en  
Sevilla, fue agustino; pasó a  
México en 1557. Fue Dr. y Catedrático  
de filosofía y teología en  
nuestra Universidad.

Escribió:

Summa Philosophiae Scholas-  
ticae Pat. Dominici de Soto. Ord.  
Praedicator. in unum Academiae  
Mexicanae accommodata.

No se publicó esta obra.

3.

Jr. Tomás Mercado. Natural  
de Sevilla: muy joven vino a  
México y profesó como dominico,  
a 27 de abril de 1553. Fue alum-  
no y después maestro de la  
Universidad. Murió en 1575.

Sus obras filosóficas escritas  
en México y publicadas en Es-  
paña, son:

739. Históricas.

a) Commentarii in textum Petri  
Hispani. Hispali typis Ferdinan-  
di Diaz. 1571. in fol.

b) In Dialecticam Aristotelis  
cum Opusculo Argumentorum  
Hispali eisdem typis et anno.

En el Catálogo de la Biblio-  
teca Nacional se lee:

Mercado Thomás. Commentarii  
lucidissimi in textum Petri Hispa-  
ni. Prima editio cum argumen-  
torum selectissimorum opusculo  
quod vice enchiridii esse pos-  
sit dialecticis omnibus. Hispali  
- 1571 - Ex off. Ferdinandi  
Diaz. 1 vol. 4.º perg.

4

El P. Antonio Rubio. Nació en la  
Villa de Rueda, Medina del Cam-  
po, España. Se hizo jesuita en  
1569 y pasó a México donde flore-  
ció durante muchos años. Mu-  
rió en Alcalá, el 8 de Marzo  
de 1615.

Sus escritos son:

a) Commentaria in Universam  
Aristotelis Logicam. Coloniae  
sumptibus Arnoldi Milii, 1605.  
- Valentiae 1607 - Coloniae 1609,  
y 1615. A esta obra llamó el  
autor Logica Mexicana, como

740

## Apuntaciones

escrita y enmendada en México.

b) Commentarii in 8 Lib. Aristotelis de Physico auditu. Matriti apud Sanchez 1605; y reducido á compendio, en Valencia 1610, y en Colonia 1615.

c) Commentarii in Libros Aristotelis de Anima. Ediciones de 1613 y 1621.

d) Commentarii in Libros Aristotelis de Coelo et Mundo. Coloniae Typis Crithii 1617.

e) Commentarii in Libros Aristotelis de Ortu et interitu. Coloniae 1619.

De todos estos libros se hizo una nueva edición en León de Francia en 5 tomos en 8.º, año de 1625.

5.

El P. Antonio Arias. Español y uno de los primeros y más doctos jesuitas que vivieron á México. Murio en esta ciudad en 1603 y aun no tenía 40 años, así es que nació por el 1562, y floreció á fines del siglo 16.

En la Biblioteca de los PP. del Oratorio de México se conservaban los siguientes Ms.

## Históricas

741.

a) Illustris explanatio Commentariorum P. Doct. Francisci de Toledo, de Physica auscultatione.

b) De generatione et corruptione

c) De rebus metheorologicis.

d) De sphaera mundi.

6.

Jr. Juan Contreras. Nació en México, fué agustino, estudiante y después maestro de la Universidad. Murio en 1613.

Dejó manuscrito un libro intitulado:

Sectiones Philosophiae studentium captivi accommodatae.

7.

Jr. Antonio Hinojosa. Mexicano, dominico; profesó á 23 de Abril de 1590, Dejó manuscrito un.

"Clypeum Thomistarum ex Quaestionibus metaphysicis et theologis affabre compactum.

8.

Jr. José Calderón. Originario de Oaxaca; hizo sus principales estudios en el Colegio Mayor de Santos. Se hizo dominico en su provincia. Escribió:

"Compendium Philosophiae

742. Apuntaciones  
Historical in unum Fratrum Prae-  
dicatorum Provinciae S. Hippolyti  
de Oaxaca.

Cuemos que se imprimió es-  
ta obra, supuesto que durante  
muchos años sirvió de texto  
en los colegios de la Provincia.

9.

Fr. Pedro Celis. Natural de Mé-  
xico: tomó el hábito de la Mer-  
ced, á 11 de junio de 1604, (1) Per-  
ficionó sus estudios en Europa  
frecuentando primero la Universi-  
dad de Alcalá, luego la de Sa-  
lamanca donde fue "uno de los  
más queridos y aprovechados dis-  
cipulos del insigne jesuita, Gabriel  
Vázquez, cuya doctrina antes de  
imprimirse vino á enseñar á Mé-  
xico. Véase el capítulo respectivo  
en estas Apuntaciones. Murió  
en 1617 á la edad de 30 años.  
Escribió:

Laurea Mexicana, sive  
Quaestiones disputatae. Mexici  
1615.

10.

Fr. Diego Villavieja. Oriundo de

(1) En esta fecha hay divergencia entre  
Beristain y el Cronista P. Parja.

Historicas. 743.

Publa, nació por el año de 1562  
fue maestro; murió en Patxcuaro  
á los 60 años de edad en 1622.  
En la Biblioteca de Charo es-  
tuvieron tres volúmenes mss.  
de este Padre:

Philosophia Scholastica - Christiana.

11.

Fr. José Gabalda. Nacido en Va-  
lencia, España: franciscano: Termi-  
nó en México su carrera literaria  
y pasó á Guatemala á dedicarse  
á la enseñanza. Murió en Yuca-  
tán á la edad de 48 años en  
1638. Escribió

"Dos cursos de artes iuxta mun-  
tem Scoti, et Commentar. in Aris-  
totelem."

Estos Mss. se perdieron, así  
como unos Comentarios á los  
libros del Mtro. de las Sentencias.

12.

El P. Alonso Guerrero. Nació en  
México por 1576: jesuita: maestro  
de filosofía. Murió en 1639 de  
63 años de edad. dejó:

Dos Tomos manuscritos de Co-  
mentarios á la física de Aristóte-  
les; que estuvieron en la Biblio-  
teca de los PP. Oratorianos.

13.

D. Marcos Portu. Nació en Puebla y llegó a ser Canónigo Magistral de la Catedral de México. En el Colegio Mayor de Santos se guardaban tres tomos Mss., con fecha de 1639 y se intitulaban: Commentaria in Aristotelem.

14.

D. Luis Sandoval y Zapata. Mexicano; seglar; ignoramos la fecha de su nacimiento: era excelente filósofo, según el P. Francisco de Florencia. Escribió:

- Inaestiones Selectae.
- Examen veritatis
- Doctrinae gentium et haereticorum.

15.

Jr. Diego Basalengue. Nació en Salamanca a 25 de Julio de 1577. Fue agustino. Murió de 74 años de edad, a 12 de Diciembre de 1651. Dejó:

Philosophia ad usum Scholae.

Este Ms. con otros estaba en Charo, después estuvieron en Valladolid, hoy Morelia.

16.

Jr. Buenaventura Salinas. Nació

en la ciudad de Lima. Después de haber estado en Europa, vino a México en 1646 en calidad de Comisario general de los franciscanos a cuya orden pertenecía. Murió en Churubusco a 15 de Noviembre de 1653. Escribió "Cursus Philosophicus. Ms.

17.

Jr. Francisco Cruz, ¿Mexicano? ... diquino. Murió en 1655; y escribió:

Curso de filosofía Escolástica para uso de los estudiantes de la Provincia de S. Diego de México.

18.

El P. Diego Caballero. Mexicano; jesuita: enseñaba filosofía en Guadalajara por el 1693. En la biblioteca del Colegio Mayor de Santos hubo un Ms. del P. Caballero:

Controversiae Scholasticae in 8 lib. Physicorum Aristotelis.

19.

Jr. Andrés Borda, Mexicano; franciscano, murió a principios del siglo 18. Dejó Mss.

a) De Qualitate Qualificabilium

746 Apuntaciones  
Propositionum.

b) Commentaria in Scoti Quodlibeta.

20.

Fr. Miguel Diaz. Nació en S. Luis Potosí: fue franciscano. En Santiago Atlitlisco de llamaban el Exco. de la N. E. Expuso los escritos del Mtro. de las Sentencias.

21.

El P. Pedro Zurita. Originario de Puebla: profesó como jesuita en 1712. Enseñaba filosofía en el Colegio Máximo de México, en 1727. Murio en Oaxaca en 1739. Escribió:

Naturalis Philosophiae explanatio. 4 vols. Ms. que estuvieron en la Biblioteca de la Universidad y luego en la de S. Gregorio.

22

Fr. José Aldrete. Mexicano (?); franciscano. Dijo un ms. con fecha del 1740. *Historicus Scholasticae philosophiae cursus, Hortus conclusus.*

23.

El P. Lucas Rincón. Nació en Guajajuato á 25 de Junio de 1685. Visitó la sotana de jesuita en 30 de Junio de 1701 en el Colegio de Tepotzotlán. Fui profesor de filosofía en el Colegio Máximo de México. Murio en esta Ciudad á 18 de Abril de 1741. Estuvo en el Colegio M. un M. intitulado "Cursus Philosophicus integer."

24.

El P. Juan Antonio Oviedo. Nació en Bogotá á 25 de Junio de 1670. En 7 de Enero de 1690 se hizo jesuita en el Colegio de Tepotzotlán. Enseñó filosofía en el Colegio Máximo y murio de 87 años de edad en México á 2 de Abril de 1757. Escribió: Cursus Philosophicus. M. que estuvo en el Colegio de S. Pedro y S. Pablo y después en la Universidad.

25.

El P. Gregorio Vázquez de Puga. Nació en Compostela, Guadalupe á 15 de Julio de 1677. Se hizo jesuita en 1698. Durante tres años enseñó filosofía en

748 Apuntaciones.  
Puebla; donde nació, el año  
de 1747. En la Universidad  
existieron sus Mss.

a) Philosophia ad usum Scho-  
larum Societatis Jesu, 4 Tomos  
contenta.

b) Disputationes in 8 Aristotelis  
Lib. Physicorum.

26.

El P. Juan Lorenzo Valdetaro. Na-  
ció en Atlixco, Puebla, a 17 de  
Diciembre del 1718. Se hizo jesui-  
ta en 1736. Enseñaba filosofía  
en Guadalajara por 1748. Es-  
cribió: Philosophia Jesuitica.  
Ms. de la Universidad.

27.

El P. Nicolás Prieto. Nativo de  
Monterrey; año de 1696. Vestió  
la sotana de jesuita en 1718.  
Enseñaba en México filosofía  
por 1729. Falleció en Mérida  
de Yucatán en 1751. Escribió:  
Cursus Philosophicus integer.  
Ms. de la antigua Universidad.

28.

Jr. Pedro Zapian. Nació en Gua-  
temala; fue dominico. Imprimió  
un Cursus Philosophicus juxta,

Historicas.

749.

miram praecelsamque Nivi Thomae  
Aquinas doctrinam. 2 Tomos en  
4.º Mexici, 1754.

29.

Jr. Manuel Murillo ó Morillo.  
Nació en México; fue agustino y  
presidió un capítulo en 1754.  
Fasciculus Selectarum Quaestionum.

30.

El P. José Padilla. Nació en Méxi-  
co a 24 de Enero del 1721. Entró  
a la Compañía de Jesús a 1.º de  
Julio de 1736. En 1755 era cate-  
drático de filosofía en el Cole-  
gio Máximo. Escribió: Jufans  
Philosophia. Ms. de la Universidad.

31.

Jr. Cristóbal Coriche. Nació en  
Puebla; fue dominico. Escribió:  
Disertación apologética por las  
ciencias y las virtudes contra la  
que escribió Juan Jacobo Rou-  
seau y le premió la Academia  
de Dijon. Se imprimió en  
Puebla, año de 1746... 4.

32.

El P. Andrés de Guvvara y Baxoat-  
zábal. Nació en Guanajuato.